





Sebagai desa yang berada di lereng gunung, bukan hal yang sulit untuk menemukan lokasi penguburan atau membakar sampah secara bebas. Meskipun tidak berdampak secara langsung, namun ini bukanlah sesuatu yang efektif. Apalagi pembakaran sampah plastik juga mempunyai efek berbahaya bagi lingkungan. Para ibu rumah tangga melakukan pembakaran sampah secara rutin baik di halaman depan maupun belakang rumah. Bahkan selama ini penanganan sampah tidak melibatkan pihak manapun juga. Padahal Desa Jembul memiliki potensi pemuda yang cukup aktif dalam melaksanakan berbagai kegiatan. Para pemuda memiliki kesempatan agar mampu berkembang sesuai dengan amanat Undang-undang Nomor 40 tahun 2009 Tentang Kepemudaan, yang meliputi pelayanan, penyadaran, pemberdayaan dan pengembangan potensi pemuda.

Pelayanan kepemudaan yang digariskan dalam undang-undang dimaksud meliputi penyadaran, pemberdayaan dan pengembangan dalam bidang kepemimpinan, kewirausahaan dan kepeloporan. Tiga bentuk pelayanan ini adalah sebuah proses yang saling berkaitan dan berkelanjutan (*sustainability*). Ketiganya saling berkaitan. Hal itu karena tiga bentuk pelayanan tersebut lebih merupakan proses perjalanan pembangunan masyarakat, dalam kasus ini adalah masyarakat dalam arti kelompok Karang Taruna. Ketiga hal tersebut meliputi penyadaran, pemberdayaan, dan pengembangan pemuda.

Pertama adalah penyadaran. Bentuk pelayanan ini lebih bersifat satu arah, dimana masyarakat dalam hal ini pemuda masih belum dapat berdaya dan memiliki kemampuan mengembangkan diri. Bentuk berikutnya adalah pemberdayaan yang berarti masyarakat diposisikan masih sebagai satuan yang









Pendampingan untuk Pengorganisasian Masyarakat Desa Jembul dalam Memecahkan Problem Penghasilan Alternatif Pasca Reboisasi di Desa Jembul Kecamatan Jatirejo Kabupaten Mojokerto”. Dalam penelitian berbasis PAR ini, peneliti mendampingi masyarakat Desa Jembul dalam menggali ekonomi alternative berbasiskearifan lokal. Meskipun banyak kekayaan alam yang melimpah, namun salah satu tanaman berjenis porang mampu dikembangkan dan dimantapkan dalam manajemen pasca panen. Masyarakat yang awalnya memanen porang pada saat tertentu saja, kini dapat dikelola setiap waktu ketika hara tinggi dengan jalan manajemen pasca panen. Dalam penelitian ini, juga menggunakan beberapa tools PRA sebagai bahan acuan dalam merumuskan rencana strategis gerakan masyarakat.

Penelitian selanjutnya dilakukan oleh Eva Zumrotul dkk dalam penelitian yang berjudul “Efektivitas Bank Sampah dalam Meningkatkan Kesejahteraan Ekonomi Masyarakat RT 06 RW 11 Desa Sawotratap Kecamatan Gedangan Kabupaten Sidoarjo”. Penelitian ini juga berbasis pendampingan, dimana para peneliti bertindak sebagai fasilitator dan mengembangkan potensi pemuda karang taruna sebagai kekuatan utama dalam membangun bank sampah di Desa Sawotratap. Pemuda karang taruna yang awalnya kurang memiliki kegiatan, kini mereka mengembangkan bank sampah. Dibuka setiap hari minggu, para nasabah adalah masyarakat Desa Sawotratap sendiri. Selain mengumpulkan sampah untuk dijual kembali, bank sampah juga mengelola sampah non organic menjadi beberapa bentuk kerajinan tangan seperti kotak lampu.





Setelah fasilitator berbaaur dengan masyarakat, maka disinilah *tools* / alat-alat *Partisipatory Rural Appraisal (PRA)* digunakan untuk mengidentifikasi permasalahan. Pemetaan secara partisipatif melalui proses *Focus Group Discussion (FGD)* dilakukan sebagai bentuk aplikasi keterampilan PRA. Masyarakat yang terbelenggu dalam kehidupan yang konservatif dapat didorong untuk berpikir kritis sehingga mampu mengungkapkan segala permasalahan. Selain Mapping, berdiskusi dengan masyarakat juga bertujuan untuk merumuskan hirarki permasalahan dengan *tools PRA* seperti, diagram venn, diagram alur, kalender musim, timeline, *daily routine*, *tren and change*, hingga pada akhirnya menemukan titik permasalahan yang tergambar pada pohon masalah.

### 3. *To Plann*

Keberhasilan PAR bukanlah dinilai dari kuantitas *stakeholder* semata. Adanya komunitas yang bekerja secara berkesinambungan merupakan modal utama dari sebuah proses pemberdayaan. Melalui sebuah komunitas, disusunlah rencana-rencana yang strategis untuk memecahkan problem yang telah ditemukan pada proses diskusi sebelumnya. Pada perencanaan ini pula digambarkan sebuah harapan dari mereka melalui kegiatan-kegiatan yang dilakukan untuk memecahkan problem tersebut.

### 4. *To Action*

Kegiatan-kegiatan yang disusun Remus tersebut dilakukan bersama-sama sebagai bentuk nyata sebuah partisipasi. Aksi yang dilaksanakan bukan semata-mata keinginan dari satu individu, melainkan buah dari proses



Penelitian partisipatoris ini dilaksanakan dalam kurun waktu 4 (empat) bulan terhitung dari 1 Pebruari – 30 Juni 2017 atau menyesuaikan dengan waktu penelitian tesis yang ditentukan oleh Program Studi Dirasah Islamiyah Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya.

### **I. Subyek Penelitian**

Pemilihan subyek penelitian dalam metode PAR merujuk pada komunitas yang termarginalkan. Dalam hal ini keefektifan informan dapat diperoleh melalui *tools Focus Group Discussion* (FGD). Melalui FGD yang melibatkan masyarakat, informasi akan lebih banyak didapatkan dan lebih akurat. Sedangkan sasaran utama dalam proses diskusi tersebut adalah para pemuda yang tergabung dalam wadah karang taruna. Para pemuda dipilih karena mereka sebagai aktor utama yang memiliki semangat untuk menjaga kebersihan lingkungan. Melalui para pemuda diharapkan muncul-inisiatif untuk mengembangkan lingkungan.

### **J. Teknik Pengumpulan Data**

Dalam proses pendampingan berbasis PAR, beberapa *tools* yang dapat digunakan untuk menggali data antara lain *mapping*, *transect*, survey belanja rumah tangga, *timeline*, *tren and change*, *seasonal calendar*, *daily routine*, diagram venn, diagram alur, matrix ranking, wawancara seni terstruktur, analisis











